



Assemblée générale Conseil de sécurité

Distr.  
GENERALE

A/46/659 /  
S/23223

19 novembre 1991

FRANCAIS

ORIGINAL : ANGLAIS/ARABE/  
ESPAGNOL/FRANCAIS

ASSEMBLEE GENERALE

Quarante-sixième session

Points 19, 21 et 22 de l'ordre du jour

APPLICATION DE LA DECLARATION SUR

L'OCTROI DE L'INDEPENDANCE AUX

PAYS ET AUX PEUPLES COLONIAUX

SITUATION ECONOMIQUE CRITIQUE EN

AFRIQUE : a) EXAMEN ET EVALUATION

FINALS DE L'EXECUTION DU PROGRAMME

D'ACTION DES NATIONS UNIES POUR LE

REDRESSEMENT ECONOMIQUE ET LE

DEVELOPPEMENT DE L'AFRIQUE, 1986-1990;

b) PROBLEMES DES PRODUITS DE BASE

AFRICAINS

PROGRAMMES ET ACTIVITES EN FAVEUR DE

LA PAIX DANS LE MONDE

CONSEIL DE SECURITE

Quarante-sixième année

Lettre datée du 14 novembre 1991, adressée au Secrétaire général  
par le Représentant permanent du Ghana auprès de l'Organisation  
des Nations Unies

J'ai été chargé de vous transmettre ci-joint le texte, en anglais, arabe, espagnol et français, de la Déclaration du Mouvement des pays non alignés adoptée par la dixième Conférence ministérielle tenue à Accra du 2 au 7 septembre 1991 (voir annexe).

Je vous serais obligé de bien vouloir faire distribuer le texte de la présente lettre et de son annexe comme document de l'Assemblée générale, au titre des points 19, 21 et 22 de l'ordre du jour, et du Conseil de sécurité.

L'Ambassadeur,

Représentant permanent

(Signé) Kofi N. AWOONOR

ANNEXE

La Déclaration d'Accra du Mouvement des pays non alignés

Un monde en transition : de la diminution des tensions  
au renforcement de la coopération

1. La Conférence ministérielle des pays non alignés, tenue à Accra, est un jalon pour notre mouvement, car, à ce carrefour de l'histoire, elle nous a offert l'occasion de jeter un coup d'oeil 30 ans en arrière, quand les deux superpuissances et leurs alliés étaient à deux doigts de la destruction mutuelle, et quand le refus de nos pays membres de rejoindre l'un ou l'autre bloc empêcha une conflagration majeure. Comme le constate notre mouvement en son trentième anniversaire, la fin de l'époque de la confrontation Est-Ouest a ouvert des perspectives sans précédent à la paix et à la coopération dans le monde.

2. La position de principe de notre mouvement et la volonté de résister à l'oppression en dépit des coûts élevés que cela a impliqués ont permis à la plupart des mouvements de libération d'en finir quasiment avec le colonialisme, ainsi qu'avec la domination et l'occupation politiques étrangères. Le respect des droits de l'homme devient universel. La profonde transformation de notre monde n'a pas été fortuite. Le Mouvement des pays non alignés a contribué à ces changements dans le droit fil de ses objectifs de départ. L'apartheid et toutes les autres formes de racisme n'ont toutefois pas encore été supprimés, et le monde n'est pas encore un endroit sûr.

3. Fort de ses principes, le Mouvement a constitué une source de force collective pour des nations qui, sans cela, auraient été muettes dans l'arène internationale. Il n'est donc pas surprenant qu'il soit devenu le plus important groupement politique dans l'histoire, au point de représenter la plupart des nations. De fait, le Mouvement des non-alignés est aujourd'hui le Conseil de la majorité.

4. Fondé dans des circonstances différentes d'aujourd'hui, ayant surmonté les obstacles et les défis de 30 années, le Mouvement entre dans cette nouvelle époque en réaffirmant l'actualité de ses principes et objectifs de base. Il reconnaît en même temps que les conditions de la vie internationale ont changé et qu'elles offrent les perspectives d'un monde plus juste et plus pacifique.

5. De nouveaux défis se présenteront qui exigeront de nouvelles stratégies. Le Mouvement des non-alignés est prêt à continuer à jouer un rôle d'avant-garde. Tout en restant une association d'Etats indépendants et souverains, il agira de façon à offrir son secours et sa solidarité à tous les opprimés et démunis du monde.

6. Des changements extraordinaires sont intervenus dans les relations entre les gouvernements et les peuples de l'Est et de l'Ouest. La longue nuit de la confrontation Est-Ouest a pris fin. Nous nous en félicitons et nous demandons d'urgence de nouvelles initiatives visant à une coopération Nord-Sud élargie et plus marquante. Le Mouvement réclame une solidarité accrue et se dit prêt à coopérer avec le monde développé dans tous les domaines. Nous ferons ce que cette coopération exige de nous avec toute l'honnêteté requise, tout en réclamant la justice et l'équité qui nous sont dues.

7. Le Mouvement des pays non alignés considère les problèmes du sous-développement et de la pauvreté comme l'une des causes de conflit fondamentales qui risquent de menacer la paix et la sécurité internationales. Sans paix, il est impossible de se battre pour le développement, et sans le développement des peuples des pays en développement, il est impossible de concevoir une paix honorable, réelle et valable pour tous. Aussi doit-on mettre l'accent sur la suppression de la pauvreté, de la famine, de la malnutrition et de l'analphabétisme. La communauté internationale doit bander sa volonté, sa détermination et ses ressources contre ces ennemis de l'humanité. A cet égard, notre devoir commun est de créer des mécanismes en vertu desquels on prêterait plus d'attention au bilan des conditions humaines qu'à la balance des paiements. Les résultats économiques ne peuvent être la seule pierre de touche du développement.

8. L'Afrique, qui occupe le quart de la superficie terrestre et qui, au seuil du prochain siècle, représentera le cinquième de la population mondiale, exige une attention spéciale. Tôt ou tard, ses énormes problèmes toucheront toute l'humanité. Un monde qui ignorerait un continent possédant un tel potentiel resterait à jamais un monde appauvri.

9. Les médias sont aujourd'hui un facteur fondamental dans la formation de l'opinion publique internationale. Ils devraient être dûment utilisés pour faire mieux prendre conscience des problèmes les plus pressants de l'humanité.

10. Nous, membres du Mouvement des pays non alignés, sommes disposés à concrétiser la coopération Sud-Sud. Nous croyons que le Sud doit faire plus pour s'aider lui-même.

11. Nous continuons de vouloir donner une grande priorité à la protection de l'environnement. Nous respecterons dûment nos responsabilités de concert avec les pays industriels en ce qui concerne la mise au point d'un ordre du jour international commun pour assurer un développement soutenable.

12. Le Mouvement des pays non alignés se félicite de la tendance croissante qui se fait jour vers la démocratie et le pluralisme politique. Nous constatons que le souci d'assurer la jouissance des droits de l'homme augmente dans le monde et nous nous engageons de nouveau à les respecter, tout en réitérant qu'ils ne sauraient être pleinement exercés que dans un environnement de justice économique et sociale.

13. Nous sommes convaincus que l'Organisation des Nations Unies constitue la tribune centrale pour aborder les problèmes critiques qui touchent l'humanité. Nous sommes en faveur de sa revitalisation et de sa démocratisation, qui doivent reposer sur le respect des principes de l'égalité souveraine des Etats, de la non-ingérence dans les affaires intérieures et du droit international.

14. Le système de relations internationales qui se fait jour devrait être fondé sur les principes de la Charte des Nations Unies et être vraiment multilatéral.

15. Le Mouvement des pays non alignés, qui représente la majorité des Etats et des peuples du monde, doit jouer un rôle plus important et plus concret dans la restructuration du nouveau système international si l'on veut que celui-ci soit légitime et acceptable.

16. En ce trentième anniversaire du Mouvement et les yeux fixés sur le Sommet de Jakarta, en 1992, cette conférence ministérielle engage le Mouvement à oeuvrer pour un monde de réduction de la confrontation et de renforcement de la coopération.

-----